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財經事務及庫務局局長介紹二零一四年《施政報告》中關於財經事務及庫務

局政策範疇重點措施的開場發言（附短片） 

2014年 1月 17日（星期五） 

  以下是財經事務及庫務局局長陳家強今日（一月十七日）在記者會上介

紹二零一四年《施政報告》中關於財經事務及庫務局政策範疇重點措施的開

場發言： 

 

  各位朋友，《施政報告》就金融業的發展，雖然墨不多，但已畫龍

點睛地指出金融行業對香港的貢獻，包括直接創造 23萬個職位，佔 GDP（本

地生產價值）16%，及帶動專業和商業服務等相關行業的增長。還有兩星期

便踏入馬年，香港會繼續「駿馬馳騁」，而金融領域亦會為香港的經濟注入

動力。 

 

  宏觀國際金融的情況，美國聯邦儲備局已宣布開始縮減第三輪購買債券

資產的規模，退市的步伐與規模還存在許多不確定因素，全球的資金流向可

以隨時逆轉，使市場面對利息和匯率的大幅波動的情況會發生，導致新興市

場受到衝擊。 

 

  香港雖然擁有成熟高效的市場及健全的金融體制，但對外圍環境的風吹

草動我們要保持警惕，密切監察風險及對本地金融市場的影響。 

 

  當然過去幾年，在國家支持下香港憑先行者優勢，已經成為全球最具

規模的離岸人民幣業務中心，業界亦會「策馬揚鞭」，積極開拓不同的人民

幣產品服務。 

 

  隨三中全會公布有關深化經濟及金融改革的決定，兩地合作的機遇將

會更多。我們會繼續透過與內地區域的合作平台，進一步加強香港和內地在

金融機構、金融產品、資金及人才方面的交流和合作，以達致互惠共贏。我

們亦會充分利用中央政府支持香港發展離岸人民幣業務的措施，為世界各地

的企業提供人民幣支付、融資和投資服務。 

 

  「千里馬志在千里」，作為全球規模最大的離岸人民幣業務中心及擁有

最大的離岸資金池，香港會繼續積極加強與海外市場人民幣業務方面的聯

繫。此外，在亞太區資產管理業務方面，香港雖然處於領先地位，但我們會

致力發展成為更全面的基金及資產管理中心，吸引更多不同種類的基金公司

以香港作為基地。 



 

  我們正進行多項的工作，落實財政司司長在去年財政預算案提出的建

議，包括訂立開放式投資公司的監管框架，及讓私募基金也享有離岸基金的

稅務優惠。我們與證監會曾就這些建議諮詢市場，金發局其後在諮詢業界的

基礎上向政府提出具體建議。我們目前聯同證監會及相關政府部門擬訂有關

開放式投資公司形式成立投資基金的立法建議，計劃在今年首季展開公眾諮

詢；同時我們亦擬訂了修訂建議，把現時離岸基金豁免繳付利得稅的投資範

圍，擴大至包括買賣於香港沒有物業或業務的海外非上市公司，我們正就此

諮詢業界，希望盡快將建議提交立法會。 

 

  在產品和服務的多元化發展上，伊斯蘭債券稅務架構的相關工作在去年

完成，伊斯蘭債券現時可享有一個與傳統債券相若的稅務架構，我們有計劃

在政府債券計劃下發行伊斯蘭債券。 

 

  香港的監管制度一直與時並進，我們積極參與制定多項國際監管標準，

範圍涵蓋風險管理和投資者保障，例如我們在去年七月就設立場外衍生工具

市場監管制度提交立法建議，我們亦就另一項 G20，即二十國集團承諾內的

措施，進行首階段公眾諮詢，以建立一套有效的處置機制，有序地處理在金

融體系中舉足輕重，一旦倒閉會影響金融體系穩定的金融機構瀕臨倒閉的問

題。我們期望在今年內可推出第二階段公眾諮詢，以期在二零一五年向立法

會提交相關的條例草案。 

 

  在稅務資料交換安排方面，我們的首要政策是爭取擴展香港的全面性避

免雙重課稅協定（全面性協定）網絡，涵蓋香港的主要貿易夥伴，目前，香

港已簽訂 29 份全面性協定，包括 11 個香港首 20 位的貿易夥伴。今後，我

們會繼續游說更多其他的投資和貿易夥伴與我們商討全面性協定。 

 

  我們明白國際最新的稅務資料交換標準是一個稅務管轄區，應同時備有

全面性協定和稅務資料交換協定（交換協定）兩種資料交換工具。在去年七

月制定相關法例後，香港可於有需要時與其他稅務管轄區簽訂獨立的交換協

定，我們會跟進這方面的工作。 

 

  接我以英語簡報剛才的發言。 

 

 

完 


